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НОВОСТИ

Референдум стал правовым ин-
струментом, благодаря которому 
воля народов Крыма, их стремление 
к свободе и справедливости были  
реализованы мирным путем в рамках 
Устава ООН, Конституции Крыма и 

международных норм. А спустя два  
дня, 18 марта 2014 года, в Георгиев-
ском зале Кремля был подписан меж-
государственный договор о принятии 
Республики Крым и города Севасто-
поля в состав России.

С тех пор 18 марта стало празднич-
ным днем на полуострове – Днем вос-
соединения Крыма с Россией. А период 
с 27 февраля по 18 марта 2014 года, когда 
жители Крыма отстаивали свои права 
на суверенный выбор, стал называться 
«Крымская весна».

Напомним: к «Крымской весне» привел 
разразившийся в конце 2013 года полити-
ческий кризис на Украине. 

Окончание на стр. 2

Людмила КЛУШИНА

Дата 16 марта 2014 года навсегда вошла в историю нашей страны.  
Семь лет назад в этот день состоялся общенародный референдум в Крыму  
и Севастополе. По его итогам 96 процентов крымчан проголосовали  
за воссоединение с Россией.

ВЕСНА  НАРОДНОЙ  ВОЛИ
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Президент России Владимир 
Путин поприветствовал участ-
ниц и гостей «St. Petersburg 
Ladies Trophy 2021». В привет-
ственном письме он отметил, 
что Международный женский 
теннисный турнир стал большим, 
долгожданным событием для 
поклонников спорта. Он пожелал 
теннисисткам ярких побед,  
а организаторам и болельщикам – 
незабываемых эмоций.

В Кудрове построят развязку 
стоимостью 5,6 млрд рублей. 
Проектная документация для 
строительства выезда из Кудрова 
получила положительное заклю-
чение экспертизы. Проект пред-
полагает продление Центральной 
улицы до Мурманского шоссе 
и реконструкцию путепровода, 
ведущего к торговому комплексу 
«Мега».

В Петербурге пройдет  
18-я Неделя Германии. В этом 
году партнером мероприятия 
выступит федеральная земля 
Саксония. С 22 по 29 апреля  
в городе на Неве пройдут День 
немецкого языка, Технологический 
форум, подиумная дискуссия  
о водородных технологиях, День 
стартапов и другие мероприятия. 

Деревянная двухэтажная 
дача в поселке Лисий Нос стала 
памятником регионального 
значения. Здание с башней  
и шатровой крышей 1900-х годов 
постройки расположено  
на Холмистой улице. Сегодня  
в нем размещается администра-
ция поселка Лисий Нос.

Подготовила Владиславна БОНДИНА
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«КРЫМСКАЯ  ВЕСНА»
Майдан в центре Киева, а 

затем прокатившаяся по всей 
стране волна беспорядков не 
оставили крымчанам выбора: 
19 февраля 2014 года во время 
заседания Верховного совета 
Крыма с трибуны парламента 
прозвучала идея возвращения 
Крыма в состав России, если 
не прекратится смещение 
власти в регионах и в стране 
не будет наведен порядок.

Но дестабилизация си-
туации на Украине продол-
жалась, к власти пришла оп-
позиция, и одним из первых 
шагов ее лидеров стала борь-
ба с русским языком. Это 
вызвало возмущение жите-
лей юго-востока Украины и 
Крыма.

23 февраля 2014 года 
крымчане начали бессроч-
ную акцию протеста у здания 
Верховного совета республи-
ки, требуя отделения Крыма 
от Украины. Но 26 февраля 
у стен крымского парламен-
та были спровоцированы 

столкновения между сто-
ронниками новой украин-
ской власти и ее противни-
ками. Во время беспорядков 
два человека погибли, более 

тридцати получили ранения, 
а работа Верховного совета 
была блокирована. После 

освобождения здания и воз-
обновления работы парла-
мента депутаты отправили 
в отставку прежнее прави-
тельство и выбрали новое во 

главе с премьер-министром 
Сергеем Аксеновым, взяв 
курс на воссоединение Кры-
ма с Россией.

Верховный совет Крыма 
обратился к президенту Рос-
сии с просьбой о включении 
республики в состав Россий-
ской Федерации и назначил 
референдум на 16 марта.

РОДНАЯ  ГАВАНЬ

После проведения пле-
бисцита и подписания согла-
шения начался переходный 
период. Крым, которому 
оказывали помощь многие 
субъекты Российской Фе-
дерации, смог быстро адап-
тироваться к российскому 

законодательству. Семь лет 
в родной гавани стали по-
истине историческими и 
преобразили республику. 
Полуостров стал площадкой 
для реализации масштабных 
проектов.

За это время в Симфе-
рополе построен новый 
терминал международ-
ного аэропорта, возведен 
Крымский мост, связавший 
Тавриду с материковой ча-
стью страны. Решен вопрос 
энергетической независи-
мости – построен энерго-
мост, запущены Балаклав-
ская и Таврическая ТЭС. 
Успешно реализуется феде-
ральная целевая програм-
ма по развитию и Крыма, и 
Севастополя.

За счет средств этой 
программы введена в экс-
плуатацию четырехполос-
ная супертрасса «Таврида», 
пропускная способность 
которой более 40 тысяч ав-
томобилей в сутки. А всего 
в экономику Крыма в 2020 
году привлечено инвестиций 
на 221,6 млрд рублей.

Многое делается по во-
доснабжению и водоотве-
дению, несмотря на водную 
блокаду Крыма со стороны 
Украины, перекрывшей Се-
веро-Крымский канал. Не-
бывалый бум наблюдается 
и в туристической отрасли, 
которая служит драйвером 
экономического развития 
полуострова. 

На крупнейшем судо-
строительном заводе «За-
лив» в городе-герое Керчи 
идет строительство двух 
универсальных десантных 
кораблей.

ПЕТЕРБУРГ – КРЫМУ
Санкт-Петербург и Крым связывает многое.
Последние семь лет Северная столица оказывала активную поддер-

жку республике. Санкт-Петербург курирует ее столицу Симферополь.
Действуют Соглашения о сотрудничестве между Законодательным 

собранием Санкт-Петербурга, Государственным советом Республики 
Крым и Законодательным собранием Севастополя, подписанные в 
2014 году. Петербургские парламентарии способствовали максимально 
быстрому формированию собственного регионального законодатель-
ства Республики Крым и ее включению в правовую систему Российской 
Федерации.

Сотрудничество между Северной столицей и Республикой Крым идет 
во многих областях, в том числе социальной и медицинской. Петербург 
поставлял на полуостров компьютерную технику для школ, медтехнику 

для больниц. Кроме того, крымские врачи обучаются здесь на курсах по-
вышения квалификации, а крымчане в случае необходимости получают 
у нас квалифицированную медицинскую помощь, лечатся в здравни-
цах. В то же время юные петербуржцы отдыхают в летних лагерях на 
Черноморском побережье. В вузах нашего города традиционно учится 
большое количество студентов-крымчан, которых привлекают морские 
специальности, судостроение.

Крымские писатели ежегодно участвуют в мероприятиях Книжного 
салона, а петербургские авторы в свою очередь презентуют свои книги  
на полуострове.

Несколько лет назад на Аллее Памяти Пискаревского кладбища от-
крыли мемориальную плиту, посвященную подвигу жителей Крымского 
полуострова в блокадном Ленинграде.

ВЕСНА  НАРОДНОЙ  ВОЛИ

СВОИХ  НЕ  БРОСАЕМ

Как отметил председатель  
Законодательного собрания  
Санкт-Петербурга  
Вячеслав Макаров, который бук-
вально через несколько дней после 
общенародного голосования побывал 
на полуострове, референдум 2014 года 
прошел в строгом соответствии  
с нормами международного права.

«16 марта – великая дата. Было 
абсолютно ясно и по громадной явке, 
и по тому, какой порыв был у жителей, 
что воссоединение с Россией было их 
долгожданной мечтой, – рассказал 
Вячеслав Макаров. – И когда говорят, 
что на Западе не признают референ-
дум, то это просто неуважение к во-
леизъявлению народа. Когда в Крым 
приезжали зарубежные наблюдатели, 
никто не сомневался  
в справедливости голосования. Как 
мне признавались крымчане, если бы 
не было референдума и возвращения  
в Россию, в Крыму разразилась бы 
полномасштабная гражданская война. 
Но у русских принцип – не бросать 
своих, особенно в сложнейшей об-
становке. Поэтому принятие решения 
о проведении референдума было 
единственно верным и стратегически 
важным. И то, что сегодня Севасто-
поль и Крым – субъекты Российской 
Федерации, – великое благо  
для крымчан и всей России».

Вячеслав Макаров напомнил, что  
с Крыма началось Крещение Руси,  
а крымская земля полита кровью наших 
великих предков. Город-герой Севас-
тополь, город-герой Керчь, Сапун-гора, 
Малахов курган – те места, которые 
являются сакральными для отечествен-
ной истории.

«Когда я побывал в Крыму, то 
увидел, что многое надо менять, – 
необходимо поднимать экономику, 
развивать транспортную инфра-
структуру полуострова. Строитель-
ство Крымского моста, трассы «Тав-
рида», нового аэропорта и других 
стратегических объектов, конечно, 
повлияли на развитие полуострова, 
– считает Вячеслав Макаров. – И мы 
обязательно увидим рассвет нового 
Крыма».

КОММЕНТАРИЙ

«Крымская весна – семь лет дома» 
– под таким девизом пройдут 
на полуострове официальные 
празднования очередной годовщины 
воссоединения с Россией.
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 Молодежное пространство 
«ПРОСТО» совместно 
с сайтом hh.ru запускает 
образовательный цикл  
для молодежи 
по карьерному росту 
в рамках нового 
сезона по спецпроекту 
«Наставничество».

«Больше половины выпуск-
ников учебных заведений не 
знают, как устроиться на рабо-
ту,  – сообщает руководитель 
программы «Наставничество» 
в «ПРОСТО» Анастасия Бара-
дулина. – И лишь 30 процентов 

могут найти работу и все сде-
лать верно».

Образовательный цикл со-
стоит из трех лекций и практиче-
ского занятия. Эксперт сервисов 
«Готовое резюме» и «Карьерная 
консультация» на hh.ru Юлия 
Еремеева и руководитель event-
направления hh.ru по Северо-
Западу Светлана Конькова объ-
яснят молодежи, как строить 
карьеру, а не просто работать, 
а  также составят с участниками 
индивидуальный карьерный план.

«Спикеры расскажут про то, 
какие навыки необходимы, что-
бы найти стажировку, и как адап-

тироваться в новой компании,  – 
объясняет менеджер программы 
Наталья Дистрянова. – Слуша-
тели узнают, как составить акту-
альное резюме и успешно пройти 
собеседование, в том числе как 
отвечать на вопросы работодате-
ля и какие вопросы задавать».

Практическое занятие прой-
дет 7 апреля. На нем участники 
подробнее обсудят трудоустрой-
ство и поиск стажировок, получат 
разбор своего резюме и проведут 
работу над ошибками. Каждый 
сможет получить обратную связь.

Анастасия ГАВРИЛОВА

КАК  ДОСТИЧЬ  КАРЬЕРНОГО  РОСТА

РАСПИСАНИЕ

17 
марта

 Лекция «Пойми себя. Твой карьерный путь».

24 
марта

Лекция «Какие навыки наиболее востребованы 
для успешной карьеры? Ключевые навыки 
будущего».

Лекция «Трудоустройство и адаптация 
в новой компании».

31 
марта

Практическая часть 
«Самопрезентация. 
Разбор резюме».

7 
апреля

Подробная информация 
и регистрация на сайте 

Накануне в ГБУЗ 
«Санкт-Петербургский 
клинический научно-
практический центр 
специализированных 
видов медицинской 
помощи 
(онкологический)» 
состоялась акция  
по сдаче редких групп 
крови активистами 
петербургского 
волонтерского центра 
«Единой России» 
для пациентов, 
находящихся  
на специализиро-
ванном лечении.

Ранее руководство он-
коцентра обратилось че-
рез волонтерский центр 
«Единой России» с прось-
бой оказать содействие и 
привлечь добровольцев с 
редкой группой крови в 
качестве доноров для тя-
желобольных пациентов 
центра, что особенно необходимо сей-
час, в период пандемии.

Заведующая отделением пере-
ливания крови Ольга Котова выра-
зила благодарность председателю 
Законодательного собрания Санкт-
Петербурга, секретарю Санкт-Петер-
бургского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Вячеславу 
Макарову: «Спасибо вам и волонтер-

скому центру за оказанную помощь. 
Ваша поддержка и вера в нас придает 
сил и уверенности, что мы справим-
ся». Ольга Котова также рассказала 
про проект «Донорский светофор», 
благодаря которому на сайте онко-
центра всегда можно узнать, в каких 
группах крови есть потребность. На 
сегодняшний день в петербургском 
волонтерском центре «Единой Рос-

сии» работают более 2500 активистов 
в 18 районах города, совершается 
2500 звонков в день людям из группы 
риска. За время второй волны пан-
демии уже сделано более 270 тысяч 
звонков. С марта 2020 года, начала 
работы волонтерского центра, вы-
полнено более 42 тысяч заявок.

Подготовил Андрей ЮДИН

НА  СТАДИОНЕ   
СДЕЛАЮТ  ПРИВИВКУ
Новый пункт вакцинации от коронавирусной 

инфекции открылся на стадионе «Газпром-арена».
На этой площадке, которая летом примет 

игры чемпионата Европы по футболу, прививку 
«Спутник V» могут сделать совершеннолетние по-
сетители стадиона, сообщили в прошлую субботу 
в межведомственном городском координацион-
ном совете по противодействию распространению 
в городе коронавирусной инфекции. По данным 
совета, в настоящее время в Петербурге для 
больных коронавирусом и пневмонией развер-
нуто 6756 коек. Свободными из них остаются 
более 30 процентов. Отмечается, что всего на 
сегодняшний день в городе привиты 305 182 
человека, из них 195 382 полностью закончили 
цикл вакцинации. Всего в Петербург поступило 
348 542 комплекта вакцины. Неизрасходованный 
остаток в поликлиниках на данный момент 43 360 
комплектов. За последние сутки в Петербурге 
обследован на коронавирус 20 691 человек. 
Обработано 6420 вызовов по номеру 122 в Единую 
региональную информационно-справочную 
службу по вопросам, связанным с коронавирусом. 
С 5 октября 2020 года на портале #мывместе 
зарегистрированы 1424 петербургских волонтера, 
прошли обучение и аккредитацию 1150 человек. 
Выполнили 6080 заявок. Петербуржцам, которым 
необходима помощь волонтеров, нужно оставить 
заявку, позвонив на горячую линию 8-800-200-34-11.  
С начала октября 2020 года 183 315 человек полу-
чили гуманитарную помощь. Пожилым, одиноким 
людям, а также малообеспеченным многодетным 
семьям волонтеры доставили продуктовые наборы.

Стадион «Санкт-Петербург», который в конце 
2018 года получил название «Газпром-арена», 
принимал матчи Кубка конфедераций в 2017 году 
и чемпионата мира по футболу в 2018-м. Также 
«Газпром-арена» в Петербурге примет четыре 
матча чемпионата Европы по футболу, который 
состоится с 11 июня по 11 июля 2021 года  
в двенадцати европейских городах.

АКТУАЛЬНО

ВОЛОНТЕРЫ  СДАЛИ   
РЕДКИЕ  ГРУППЫ  КРОВИ

Донорская кровь медучреждениям нужна всегда.
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ЦНИИ КМ «Прометей», 
входящий в национальный ис-
следовательский центр «Кур-
чатовский институт», всегда 
находился на передовом ру-
беже науки. К 1977 году, когда 
учреждение возглавил Игорь  
Горынин, оно уже было лиде-
ром отечественного материа-
ловедения. Именно он провел 
институт через хаос 1990-х, су-

мев сохранить не только слож-
ную инфраструктуру, но и 
коллектив, продолжая активно 
привлекать в науку молодых и 
талантливых.

НАЧАЛО

«Прометей» был и остается 
ведущим научным центром по 
таким направлениям, как кон-
струкционные стали и функ-

циональные материалы 
для морской техники, ти-
тановые и алюминиевые 
сплавы, материалы энер-
гетических установок. Все 
это – наука и технологии 
двойного назначения, ис-
пользуемые как в оборон-
ной промышленности, 
так и для гражданских 
целей», – рассказывает Павел 

Кузнецов, начальник 
научно-исследова-
тельского отделения 
«Конструкционные 
и функциональ-
ные нано материалы 
и нанотехноло-
гии» ЦНИИ КМ 
«Прометей».

Разработки в 
сфере корпус ных 
материалов и тех-
нологий их свар-
ки стали одной из 
основ развития Во-
енно-морского фло-
та и гражданского 
судостроения. Со-
зданные в институте 
хладостойкие вы-
сокопрочные стали 
широко использу-
ются при строитель-

стве ледоколов, танке-
ров, сухогрузов, иных судов. 
Мощный научно-технологиче-
ский задел позволил разрабо-
тать современные сплавы вы-
дающихся качеств. Они будут 
применены при строительстве 

с у пер совр еменного 
российского ледоко-
ла проекта «Лидер». 
За достижения в этой 
сфере Игорь Горынин 
получил Государствен-
ную премию России.

Также он внес ог-
ромный вклад в со-
здание материалов для 

атомной энергетики. Одной 
из главных задач в этой сфере 
было увеличение срока служ-
бы ядерного реактора, корпус 
которого подвергается колос-
сальному разрушающему воз-

действию радиации, темпера-
туры и давления.

АКЦЕНТЫ

Еще одно ключевое направ-
ление работы института – мор-
ские титановые и алюминиевые 
сплавы, а также технологии их 
сварки. Достижения в этой сфе-
ре используются в судостроении 
(в том числе подводном). Также 

институтом ведутся работы по 
созданию многофункциональ-
ных полимерных композици-
онных материалов. Созданы ра-
ботающие в условиях ледовых 
нагрузок системы катодной за-
щиты корпусов судов и морских 
сооружений для добычи нефти 
и природного газа.

Разработки института на-
ходят широкое применение 
в самых разных областях: от 
производства труб большо-
го диаметра для строитель-
ства многокилометровых 
магистральных нефте- и га-
зопроводов до реставрацион-
ных работ, включая, напри-
мер, Медный всадник, один 
из классических символов 
Санкт-Петербурга.

«Самым, пожалуй, уни-
кальным качеством Игоря 
Васильевича была гибкость 

мышления, открытость 
новым идеям и начинани-
ям. Будучи уже в преклон-
ном возрасте, он живо 
интересовался всеми но-
вациями, отслеживал и 
оценивал появляющиеся 
идеи. Кроме того, у него 
был удивительный талант 
выделять из них наиболее 
перспективные и находить 
ресурсы для начала рабо-
ты по ним в институте», 
– говорит Павел Кузнецов.

Уже в нулевых годах 
Игорь Горынин поддержал 
запуск работ по ряду но-

вых направлений. В их числе – 
нанотехнологии и наноматери-
алы, аддитивные технологии (в 
обиходе получившие широкую 
известность под названием 
«3D-печать»), материалы для 
экранирования магнитных из-
лучений и другие.

«В 2009 году был юбилей 
института, и разные группы 
готовили по поручению Иго-

ря Васильевича материалы 
для сборника «По пути сози-
дания», посвященного итогам 
за последние пять – десять лет, 

а  также  перспективам работы. 
В частности, тогда мы подгото-
вили статью о перспективах ад-
дитивных технологий, которые 
на тот момент в России были 
по сути terra incognita. Это был 
практически футурологический 
опус. В то время это направле-
ние вызывало очень много скеп-
сиса. Однако Игорь Васильевич 
увидел серьезные перспективы 
этих технологий. И на сегод-
няшний день можно сказать, 
что мы прошли большой путь в 
этом направлении, выходим на 
практическое их использование 
в самых разных сферах», – отме-
чает Павел Кузнецов.

НАНОТЕХНОЛОГИИ

Нанотехнологии, по его 
словам, также находят свое 
применение в сфере повы-
шения технических характе-
ристик стали: «На практике 
одновременно обеспечить и 
высокую прочность, и высо-
кую коррозионную стойкость 
стали довольно сложно. «Про-
метей» выработал два вариан-
та решения этой проблемы. 

Во-первых, защитные по-
крытия, содержащие функ-
циональные наноматериалы, 
во-вторых, новая технология 
получения стального проката с 
наноразмерной зернистостью 
внутренней структуры, что 
обеспечивает нужное сочета-
ние прочности, гибкости и со-
противления коррозии».

Актуально и направление 
создания материалов для маг-
нитного экранирования.

Михаил КУЛЫБИН, фото Лидии ВЕРЕЩАГИНОЙ

В марте исполняется 95 лет 
со дня рождения известного 
российского ученого, 
признанного мирового эксперта 
в сфере материаловедения 
Игоря Васильевича Горынина (1926 – 2015), академика 
РАН, генерального директора и президента ЦНИИ КМ 
«Прометей». По сей день развитие института идет курсом, 
заданным этим выдающимся специалистом. Не случайно  
в 2016 году научному учреждению было присвоено его имя.

Институт «Прометей» – признанный лидер  
в разработке новых, имеющих государственное 
значение технологий, обеспечивающих 
решение задач развития промышленности  
и обороноспособности России.

ЧЕЛОВЕК  СОЗИДАЮЩИЙ
К 95-летию со дня рождения академика Игоря Горынина
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Павел Кузнецов.

Академик Игорь Васильевич Горынин.

AT
OM

IC-
EN

ER
GY

.R
U

82 года институт является 
лидером отечественных 
технологий.

Экспериментальный прокатный стан «Кварто-800» на площадке «Прометея»  
в Гатчине позволяет создавать новейшие технологии для российской металлургии.
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Анастасия ГАВРИЛОВА

В Петербурге прошла 
международная 
онлайн-встреча 
России и Финляндии 
в рамках проекта 
«ЛАЛАПЕТЕ», где 
страны договорились 
о совместном 
развитии проектов 
в области повторного 
использования 
и экопросвещения. 

Проект «ЛАЛАПЕТЕ» был 
запущен 1 января 2021 года 
и продлится до ноября сле-
дующего года. Он включен в 
федеральную программу при-
граничного сотрудничества, 
и уже в ближайшее время к 
проведению готовится целый 
ряд масштабных мероприя-
тий, призванных привлечь 
внимание граждан Финлян-
дии и Петербурга к вопросам 
устойчивого развития эколо-
гической культуры и сниже-
ния воздействия на экологию. 
Результаты проекта ориенти-
рованы на граждан, субъек-
ты гражданского общества и 
бизнес.

«Последствия экологиче-
ских проблем растут, а изме-
нение климата ускоряется, по-
этому общество необходимо 
защищать. Для этого мы будем 
вовлекать людей в деятель-
ность по охране окружающей 
среды, повышая их заинтересо-
ванность в том, чтобы сделать 
первый шаг в этом направле-
нии. А уже следом доступно 
объяснять, что, как и где можно 
сделать, чтобы жить более эко-

логично», – объяснила идею 
экопросветительской инициа-
тивы исполняющая обязаннос-
ти руководителя Экологическо-
го волонтерского центра «СФ 
«Минерал» Олес я Таратенк о. 
Предприятие «СФ  «Минерал» 
является парт нером проекта на-
ряду с Фондом развития малого 
и среднего бизнеса, комитетом 
по природопользованию и адми-

нистрациями городов Финлян-
дии Лаппенранта и Лахти. 

ЧТО  МЫ  ЗНАЕМ   
ОБ  ЭКОЛОГИИ

«Одна из главных задач 
проекта – узнать, какие про-
блемы мешают петербуржцам 

вести экологичный 
образ жизни. Для 
этого будет про-
веден опрос среди 
различных групп 
горожан, например 
школьников, сту-
дентов, экспертов 
в области окружа-
ющей среды, пред-
ставителей органов 
власти, – объясня-
ет Олеся Таратен-

ко. – Особым интересом для 
исследования являются пред-
ставители предприниматель-
ства (администрации рознич-
ных магазинов, клининговых 
служб, служб доставки еды, 
ресторанов, гостиничного 
бизнеса). Их опрос поможет 
выявить компании, которые 
заинтересованы в участии в 
экологических инициативах 

и проектах, но пока не зна-
ют, как именно они могут это 
реализовать». 

Исследование для петер-
буржцев сейчас находится  
в стадии разработки и будет 
проведено с апреля по ноябрь 
2021 года. Онлайн-анкеты 
разместят в социальных сетях 
партнеров проекта, комите-
та по природопользованию, 
комитета по молодежной по-
литике, учебных заведений, 
а  представителям предприни-
мательства их отправят напря-
мую. Также будет проведена  
очная форма опроса в  рам - 
ках конкретных мероприятий. 

Например, на акции «Чистый 
берег» или на специально ор-
ганизованных мероприятиях 
для целевых групп, которые 
могут иметь проблемы с запол-
нением онлайн- форм (пожи-
лые граждане или дети млад-
шего школьного возраста). 

ЗЕЛЕНЫЙ  КОНГРЕСС

В апреле этого года при 
поддержке проекта состо-
ится Baltic Circular Economy 
Forum  – первое и единствен-
ное в своем роде конгрессно-
выставочное мероприятие 
России, посвященное эко-
номике замкнутого цикла, 
устойчивому развитию, а так-
же внедрению «зеленых тех-
нологий» в малый и средний 
бизнес. 

«Форум объединит лиде-
ров мнений для обсуждения 
лучших инструментов и так-
тик, которые могут быть ис-
пользованы при переходе от 
«линейной» экономической 
модели к  модели экономики 
замкнутого цикла, – рассказы-
вает исполнительный дирек-
тор Фонда развития малого 
и среднего бизнеса Максим 
Баланев.  – Фокусом меропри-
ятия станут три ключевых 
сегмента, которые генерируют 
больше всего потребительских 
отходов и создают возможно-
сти для внедрения прорыв-
ных бизнес-моделей: «зеленая 
энергетика» и «умный дом», 
сектор гостеприимства и ме-
роприятий, а также «умный» 
и «зеленый» транспорт».

Совместное проведение 
мероприятий позволит обме-
няться лучшим опытом, ис-
пользуемым в обеих странах. 
В дальнейшем планируются 
расширение сотрудничества и 
создание платформы для об-
мена идеями в области защиты 
окружающей среды. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

АКЦЕНТ О  ПОЛЬЗЕ  ОПРОСОВ

В Финляндии уже проводили аналогичные опросы. 
Например, опрос 2017 года показал, что финны хорошо осве-
домлены об экологических проблемах, однако их мысли и 
действия по этому поводу расходятся. Оказалось, что жители 
Суоми часто ассоциируют заботу о природе с жертвенностью 
и необходимостью отказаться от вещей. Ведущие специа-
листы на основе исследования сделали выводы о том, что 
для изменения поведения людей необходимы новые, более 

привлекательные экологические альтернативы; доступные 
и безопасные сервисы по обмену вещами и услугами; расши-
рение знаний жителей о влиянии на климат и прочее.

Через два года финны начали вести гораздо более 
устойчивый экологичный образ жизни, что показали 
результаты исследования 2019 года. Таким образом, 
с помощью подобных исследований можно отслеживать 
эффективность «экономики окружающей среды». 

Исследование  
для петербуржцев сейчас 
находится в стадии разработки 
и будет проведено  
с апреля по ноябрь 2021 года. 

ЭКОЛОГИЯ  ДЕЛО  ОБЩЕЕ

Вопросы экологического просвещения актуальны для жителей мегаполисов.
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Максим Баланев.
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Подвиг он совершил полтора года 
назад. 1 июля 2019 года в ходе плановых 
работ по изучению морского дна в рос-
сийских территориальных водах Барен-
цева моря на научно-исследовательском 
глубоководном аппарате Северного 
флота произошел пожар. Экипаж, состо-
явший из опытнейших офицеров, всту-
пил в борьбу с огнем. Уникальный глу-
боководный аппарат с ядерной силовой 
установкой удалось спасти. Но 14 нахо-
дившихся на его борту моряков погибли.

За мужество и героизм указом пре-
зидента России Константину Сомову 
и еще троим членам экипажа аппарата 
по смертно было присвоено звание Ге-
роев Российской Федерации. Остальные 
были награждены орденами Мужества. 
Также посмертно.

В память о мужестве моряков-под-
водников минувшим летом Топони-
мическая комиссия Санкт-Петербурга 
приняла решение о присвоении четы-
рем петербургским школам имен Героев 
Российской Федерации, погибших при 
исполнении служебного долга в Барен-
цевом море. Так, школа № 529 Петро-
дворцового района получила имя Героя 
Российской Федерации капитана 1-го 
ранга Дениса Опарина. Школа № 319 Пе-
тродворцового района названа в честь 
Героя Российской Федерации капитана 

2-го ранга Дмитрия Соловьева. Средней 
школе № 169 с углубленным изучением 
английского языка Центрального рай-
она присвоено имя Героя Российской 
Федерации капитана 1-го ранга Андрея 
Воскресенского.

А имя Героя Российской Федерации 
Константина Сомова теперь выбито на 
табличке рядом с номером школы 606 
Пушкинского района.

УРОКИ  МУЖЕСТВА

«Нашей школе не случайно присвое-
но имя Константина Юрьевича Сомова, 
– рассказывает заведующая школьным 
музеем Ирина Ясиненко. – Он жил в 
Пушкине. В нашей школе училась его 
дочь Анастасия. В те годы Константин 
Сомов активно работал в родительском 
комитете. Принимал участие во многих 
торжественных мероприятиях, прово-
дил для ребят уроки мужества».

Тогда он рассказывал о подвигах 
других. Теперь для школы он сам – при-
мер героизма. В декабре на первый урок 
мужества, посвященный Константину 
Сомову, пришли вдова подводника Тать-
яна, его дочь, сослуживцы из воинской 
части, для которых теперь 606-я школа 
– подшефная.

«Татьяна Анатольевна подарила нам 
фотографии Константина Юрьевича, ре-
плики его наград (а их у Сомова немало: 
помимо посмертной Звезды Героя три 
ордена Мужества, медали «За заслуги 
перед Отечеством» 1-й и 2-й степеней. 

– Прим. ред.), некоторые личные 
вещи, – вспоминает Ирина Ясиненко. 
– Шефы подарили макет подводной 
лодки. Все это вошло в новый раздел 
экспозиции школьного музея, который 
мы торжественно открыли 24 февраля».

Сегодня в большинстве классов 
прошли специальные уроки, посвящен-
ные подвигу Константина Сомова и его 
товарищей. Уже составлен план экскур-
сий по новой экспозиции. Проводить их 
будут «штатные экскурсоводы» – сами 
школьники. Большинство из них – уче-
ники 8-го «Б» класса. Они уже несколько 
лет активно работают в школьном музее.

ЮНЫЕ  ЭКСКУРСОВОДЫ

«Мы будем рассказывать биографию 
Константина Сомова, – делится ученик 

8-го «Б» – один из тех са-
мых будущих экскурсо-
водов Никита Соколов. 
– О том, что он родился 
и вырос в семье морского 
офицера и с детства меч-
тал стать военным. Как 
окончил училище в Баку. 
Где проходил службу и, 
конечно, как совершил 
подвиг – ценой жизни 
предотвратил разрушение 
атомного реактора».

Никита, несмотря на 
юный возраст, уже пони-
мает, какая это беда – по-
жар на подводной лодке. 
Он сам вырос в морской 
семье. Его папа тоже слу-
жил на подводных лодках. 

Ему, слава богу, не довелось сталкивать-
ся с пожаром на корабле. Но сыну он 
рассказывал, что по уставу в случае воз-
горания аварийный отсек задраивается 
с двух сторон независимо от того, успели 
выйти из него все обитатели или нет. На 
кону жизнь всего экипажа. Закон моря 
жесток. 

«Папа очень любит песни, связанные 
с морем, – рассказывает Никита. – Одна 
из них – «Девятый отсек», о том, как 
во время пожара на подводной лодке 
28 человек ценой своей жизни спасли 
остальных».

Эта песня посвящена трагедии на под-
водной лодке К-19 в 1972 году. И строчку 
из нее «28 парней без вины, без войны 
жизнь отдали, чтоб жили другие» Никита 
помнит наизусть. Слушая его, ощущаешь, 
что через это свое понимание он сможет 
и другим рассказать, какой подвиг совер-
шил Константин Сомов.

К слову, и сам Никита, через год со-
бирается встать на стезю «государевой 
службы». Только вот не определился:  
какой кадетский корпус выбрать? 

Игорь ОСОЧНИКОВ, фото автора

Школе № 606 Пушкинского района Петербурга присвоено имя Героя 
Российской Федерации капитана 1-го ранга Константина Юрьевича 
Сомова (1970 – 2019). Одновременно в музее учебного заведения открылась 
экспозиция, посвященная жизни моряка-подводника.

ШКОЛЕ  ПРИСВОЕНО  
ИМЯ  ГЕРОЯ

СЕГОДНЯ  В  ПЕТЕРБУРГЕ

Школы, которые носят 
имена Героев Советского 
Союза и России

Секции, кружки, объединенные 
военно-патриотической 
направленностью (количество)

Музеи военно-патриотической 
направленности и комнаты боевой славы

Школы, имеющие 
аттестованные музеи

СПРАВКА
Два года назад Общероссийский народ-
ный фронт (ОНФ) выступил с инициативой 
присваивать новым городским школам 
имена выдающихся соотечественников. 
По мнению общественников, это должно 
способствовать развитию у школьников 
интереса к более глубокому изучению 
истории России и Петербурга.

Восьмиклассник Никита Соколов готов проводить экскурсии по новой экспозиции.

Константин Сомов.
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Акция проходит во всех 
районах города без исключения. 
Инспекторы ГИБДД останавли-
вают водителей, но объясняют, 
что это вызвано не нарушени-
ем, и тут же уступают свое ме-
сто на несколько секунд юным 
инспекторам. 

БРЕЛОК  ВОДИТЕЛЮ

«Первая реакция – удивле-
ние, растерянность, водитель 
будто ничего не понимает. Но 
после первых слов все начина-
ют улыбаться. Мне кажется, что 
всем приятно. И кроме того, во-
дители после фразы «Помните, 
вас ждут дома» действительно 
вспоминают, что дома их ждут 
близкие люди», – рассказала  
о своих впечатлениях юный  
инспектор София Крылова. 

Она занимается в отделении 
ЮИД в школе № 83 Выборг-
ского района с прошлого года 
и мечтает стать командиром 
отряда. У Софии есть все шан-
сы: она активно участвует во 
всех мероприятиях кружка, а 
коман дир не менялся три года и 
в следующем году планируются 
перевыборы.

«В этот раз мы дарим во-
дителям самодельный брелок 
– картонный домик, который 
они могут повесить на лобовое 
стекло. В поездках он будет на-
поминать им о семье и доме. До 
этого была другая акция – мы 
раздавали листовки «Сохрани 
мою жизнь!», – делятся юные 
инспекторы – ученики 6 – 9-х 
классов. А с недавнего времени 
за детьми потянулись и родите-
ли – периодически они выходят 

в так называемый родитель-
ский патруль. 

Как правило, каждая акция 
посвящается одному из пра-
вил дорожного движения: то 
поведению велосипедистов на 

пешеходном переходе, то знаку 
«Осторожно, дети!», на кото-
рый не все водители обращают 
должное внимание, то пробле-
ме превышения скорости, как  
в этот раз. 

ТРОЙНОЙ  ЭФФЕКТ 

Инспекторы ГИБДД поддер-
живают ребят и уверены, что 
эффект от 
под о б -
н ы х 

акций вполне 
ощутимый. 

«Когда ребе-
нок обращается 
от своего имени, 
совсем иная ре-
акция у автолю-
бителей. Я не раз 
была свидетелем 
того, что води-
тели буквально 

таяли, а в ответ дари-
ли ребенку подарок 

и давали обещание ездить по 
правилам», – поделилась с на-
шим корреспондентом стар-
ший инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного дви-
жения отдела ГИБДД УМВД 
РФ по Выборгскому району 
Санкт-Петербурга Светлана 
Александрова. 

За переменку между урока-
ми юные инспекторы успевают 
вручить сувениры неподалеку 
от школы четырем-пяти води-
телям. Но акция длится целый 
месяц, а отрядов ЮИД в городе 
почти пятьсот. Поэтому работа 
по изготовлению домиков в от-
рядах тоже кипит – их нужны 
тысячи. 

По словам Светланы 
Александровой, такие меро-
приятия решают сразу не-
сколько задач: и водителям 
напомнили об их обязанно-
стях за рулем, и сами дети 
после таких акций становятся 
более ответственными. 

«А ведь они активные 
участники дорожного движе-
ния – пешеходы, велосипеди-
сты. А еще через несколько 
лет многие из них станут и 
водителями. И им, поверьте, 
не придет в голову подвергать 
себя и других участников до-
рожного движения опасно-
сти», – подчеркивает Светлана 
Александрова.

Начальник Центра па-
триотического воспитания и 
профилактической работы го-
сударственного бюджетного 
образовательного учреждения 
(ГБОУ) «Балтийский берег» 
Алексей Маслов отмечает, что 
движение ЮИД решает и еще 
одну задачу – это отличный 
пример ранней профориента-
ции школьников. 

«Мы делаем все, чтобы у де-
тей сложился путь, в том числе 
в профессию. Да, для кого-то 
сейчас это просто досуг, инте-
ресное занятие, но для многих 
это становится конкретным 
образовательным маршрутом. 
Например, победители всерос-
сийской школьной олимпиады 
по предмету «Основы безопа-
сности жизни» 2017 года сей-

час заканчивают 
обучение в педа-
гогическом вузе и 
придут к нам пре-
подавать основы 
безопасности де-
тям в отделениях 
дополнительного 
образования. А 
кто-то выбирает 
путь спасателя. 
В общем, снача-
ла ты помощник, 
а потом и сам – 
профессионал», – 
говорит Алексей 
Маслов. 

Он отмечает, 
что усилия педагогов дополни-
тельного образования направ-
лены на то, чтобы дети не толь-
ко учились и получали навыки, 
но и социализировались, вклю-
чались в общественные движе-
ния, становились активными 
гражданами. Сегодня в Петер-
бурге в отрядах ЮИД состоят 
более четырех тысяч юных ин-
спекторов движения. 

ЮНЫЙ  ИНСПЕКТОР  ПРОСИТ  СБАВИТЬ  СКОРОСТЬ
Ирина ПОЛЯКОВА, фото Натальи ЧАЙКИ

В Петербурге завершается многодневная акция «Скорость 
– не главное», которую проводят на дорогах юные 
инспекторы движения (ЮИД). Школьники напоминают 
водителям, что тех ждут дома целыми и невредимыми,  
а значит не стоит гнать. И вручают самодельный сувенир. 

КСТАТИ
Юные инспекторы движения (ЮИД) – 

детское общественное движение 

2033
500

Количество отрядов ЮИД, 
созданных в России

Отряды, созданные 
в Петербурге

5
3

СПРАВКА

Отряд ЮИД – это творческое объеди-
нение школьников, которые помогают 
школе в организации работы по профи-
лактике детского дорожно-транспортного 
травматизма вблизи своего учебного 
заведения, пропагандируют Правила 
дорожного движения (ПДД) и безопа-
сного поведения на улицах города среди 
учащихся своей школы и их родителей, 
а также участвуют во всероссийских кон-
курсах и олимпиадах по ПДД и основам 
безопасности.

Инспектор отдельной роты ДПС отдела ГИБДД по Выборгскому району  
Максим Бойков-Щербаков помогает юным инспекторам.

София Крылова, шестиклассница 83-й школы 
Выборгского района.
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Святослав ДУБОВЕНКО

13 марта 1881 года 
российский император 
Александр II был убит 
в результате покушения. 
Его правление 
ознаменовалось эпохой 
великих реформ, 
и прежде всего отменой 
крепостного права. 

Именно начатые импера-
тором глобальные реформы 
в области государственного 
управления стали причиной 
его гибели.

 Внешняя политика, про-
мышленность, государствен-
ный строй  – все ключевые во-
просы столетия определялись 
революционными изменени-

ями внутри нашей страны. 
Поражение в Крымской войне 
в 1856 году ясно показало тех-
нологическое и экономическое 
превосходство более развитых 
промышленных держав. На-
родные волнения нарастали, 
финансовое положение госу-
дарства было удручающим: к 
1856 году общая сумма долгов, 
взятых в военный период, пре-
высила 500 млн рублей, а гос-
долг страны вырос до 1,5 млрд 
рублей. Вопрос об отмене кре-
постного права и изменениях 
в законодательстве был пре-
жде всего вопросом экономи-
ческим, откладывать который 
далее не было ни малейшей 
возможности.

«ВОЛЯ  ХЛЕБОМ  
НЕ  НАКОРМИТ»

С 1854 по 1874 
год Александр II 
производит бес-
прецедентные по 
своему масштабу 
государственные 
реформы. Отме-
няется крепостное 
право и произво-

дится финансовая реформа. 
Подушная подать, ранее яв-
лявшаяся основным способом 
налогообложения, серьезно 
ограничивала экономику 
страны. Земская, городская и 
судебная реформы утвержда-
лись для децентрализации 
административного управле-
ния на местах, повышая ку-
печеский и ремесленный ста-
тус. Однако передел земель, 
возникший в  результате кре-
стьянской реформы, крайне 
негативным образом сказался 
на настроении народных масс. 
Освобождения не произош-
ло, просто юридическое раб-
ство сменилось на долговую 
обязанность.

По словам историка 
П. А. Зайончковского: «Обнаро-
дование «Положений» сразу же 
вызвало мощный подъем кре-
стьянского движения. Сохраняя 
наивную веру в царя, крестьяне 
отказывались верить в подлин-
ность манифеста и «Положе-
ний», утверждая, что царь дал 
«настоящую волю», а  дворян-
ство и чиновники либо ее под-
менили, либо истолковывают в 
своих корыстных интересах».

ВЕРХИ  И  НИЗЫ

Весь период своего движе-
ния либерализация социаль-
ного строя в имперской Рос-
сии встречала отпор и сверху 
и снизу. Крестьяне нищали, а 
либеральные дворяне видели 
исключительно вину режима в 

страдании народа. Прямое эко-
номическое значение проводи-
мых реформ не сглаживало все 
более обостряющиеся социаль-
ные противоречия: майские 
пожары в Санкт-Петербурге в 
1862 году, Польское восстание 
в 1863-м, террористические 
акты народных группировок 
и, как трагический итог, смерть 

Александра II в результате по-
кушения. Его смерть стала без 
преувеличения всеобщей тра-
гедией для государства, несмо-
тря на все противоречивые на-
строения в обществе.

КОНТРРЕФОРМЫ  

Взошедший на престол 
Александр III сразу же избрал 
наиболее консервативное из 
возможных направлений в по-
литике. Его наставник и идео-
лог будущих контрреформ 
профессор К. П. Победоносцев 
писал: «Новую политику на-
добно заявить немедленно и 
решительно. Надобно покон-
чить разом, именно теперь, все 
разговоры о свободе печати, о 
своеволии сходок, о представи-
тельном собрании».

Консервация либеральных 
изменений началась в 1880-х 
годах. Александром III были 
введены контрреформы по 
проекту К. П. Победоносцева 

и М. Н. Каткова, двух заметных 
правых политиков. Произошло 
существенное усиление пози-
ций дворянства, земское само-
управление ограничивалось. 
Благодаря этим действиям рост 
революционных настроений 
в стране удалось существенно 
снизить, но чрезвычайно слож-

ное положение третьего со-
словия обострилось еще силь-
нее. Устанавливался жесткий 
контроль в университетах, рек-
торы снова стали назначать-
ся министром образования. 
Вольнодумство и религиозное 
инакомыслие преследовались, 
крыло консерваторов всеми 
силами пыталось приостано-

вить либеральные изменения 
в социуме, повлекшие за собой 
смерть императора.

ИТОГИ  РЕФОРМ

Тем не менее капитализм в 
Российской империи стреми-
тельно развивался: реформа 
крепостного права позволила 
государству встать на рельсы 
новой экономики. Открывают-
ся акционерные сообщества, 
темпы промышленности рас-
тут. Оглашается протекцио-
нистская политика, вводятся 
серьезные ограничения на им-
порт и прикладываются все 
усилия для поднятия качества 
внутренних товаров и услуг. 
Начинается широкое строи-
тельство сети железных дорог, 
что напрямую повышает спрос 
на тяжелую отечественную 
промышленность. За 10 лет, с 
1887 года, правительству уда-
ется удвоить промышленное 
производство и построить бо-
лее пяти тысяч километров же-
лезных дорог к концу столетия. 
Страна выходит из кризиса, 
скорым ходом направляясь ко 
второй промышленной рево-
люции в начале XX века.

В тех исторических усло-
виях, в которых государство 
оказалось к середине XIX века, 
было практически невозможно 
сохранить прежний междуна-
родный статус, не отказавшись 
от феодальных пережитков. 
Экономика страны требовала 
серьезных изменений, которые 
в конечном счете и произо-
шли благодаря либеральным 
реформа м Александра II.

ЗНАЧЕНИЕ  РЕФОРМ
В результате реформ, проведенных императором Александром II, 
в России сложилась экономическая инфраструктура, обеспечива-
ющая промышленный подъем, поставивший страну в один ряд 
с другими великими державами мира, а также начало складываться 
гражданско е общество.

Храм Спаса-на-Крови сооружен  
в память того, что на этом месте 
был смертельно ранен император 
Александр II. Храм построен 
на средства, собранные по всей России.

ВЕЛИКИЕ  РЕФОРМЫ  АЛЕКСАНДРА II
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Парадный портрет Александра II.
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Марина КОЗЛОВА, фото предоставлены организаторами

С 15 по 18 марта в ТЮЗе 
им. А. А. Брянцева проходит 
XXII Международный Брянцевский 
фестиваль детских театральных 
коллективов. Театры-студии при школах, 
Дворцах творчества покажут свои 
лучшие работы на Малой сцене.

По мнению организаторов, концеп-
ция Брянцевского фестиваля опирается 
на педагогические заветы основате-
ля ТЮЗа Александра Брянцева. 
Театр всегда принимал зри-
телей как родных, всегда 
интересовался мнением 
детей, дорожил обратной 
связью. Директор Театра 
юных зрителей Светла-
на Лаврецова особо от-
мечает, что фестиваль 
очень важен прежде 
всего для самого театра: 
«Дети, увлеченные этим 
искусством, не обязатель-
но впоследствии станут 
актерами или режиссерами. 
Но они будут творчески от-
носиться к любой профессии. 
Теат ральные студии в нашей 
стране очень популярны, подчас 
попасть в них невозможно».

И конечно, каждый юный 
артис т детской актерской студии стре-
мится попасть на Брянцевский фести-
валь, на сцену первого ТЮЗа страны.

«Когда мы затевали фестиваль в этом 
году, думали, из-за пандемии все огра-
ничится спектаклями из Петербурга и 
Ленинградской области. В итоге были 
потрясены количеством заявок. Фина-
листами стали 18 работ, которые будут 
показаны в течение трех дней. Это спек-
такли детских театральных коллективов 
из Санкт-Петербурга, Москвы, Мур-
манска и Красноярска»,  – анонсировал 
фести валь председатель жюри заслужен-
ный артист России Сергей Шелгунов. 

МАСТЕР-КЛАССЫ

На фестивале проведут мастер-клас-
сы для юных артистов, запланированы 
ежедневные обсуждения спектаклей 
с профессиональными театральными 
деятелями.

«Петербургский театральный критик 
Алексей Пасуев ежедневно, подводя итоги, 
общается с наставниками детей. Им очень 
важно мнение профессионалов. Они даже 
к критике относятся положительно. Для 
детей проведем три мастер-класса по сце-
ническому движению, по сценической 
речи «Речь на прокачку»  – уроки дадут 
педагоги нашего Института сценических 

искусств. Мастер-класс по актерскому ма-
стерству «Свобода как основа творчества» 
проведет известный российский актер 
театра и кино Иван Кокорин», – подели-
лась планами исполнительный директор 
фестивал я Клавдия Кононова.

СПЕКТАКЛЬ  ЗА  ТРИ  ДНЯ

В 2021 году в программу добав-
лен интересный дебютный проект – 
творческая лаборатория, на которой 
юные артисты под руководством ак-
теров Сергея Агафонова и Надежды 
Кулаковой создадут театральный 

эскиз и представят его зрителям на 
завершающем гала-концерте. Задум-

ка сложная, но интересная, ведь члены 
творческого коллектива на фести-

вале увидят друг друга впервые. 
Пока еще наставники лаборатории 

даже не знают сюжета будущей по-
становки. По их задумке ребята сами 
должны придумать некую совместную 
пластическую композицию за три дня.

ГОСТИ  ИЗ  ФРАНЦИИ

Международная программа фести-
валя в этом году представлена Русским 
детским театром «Апрелик» из Фран-
ции. Театр  – лауреат премии «Звезда 
театрала»-2020 в номинации «Лучший 
русский театр за рубежом». Спектакль 
«Маленький принц» – творческий плод 
сотрудничества коллектива «Апрелик» с 
Российским государственным институ-
том сценических искусств (РГИСИ). 

По замыслу режиссера Максима 
Михайлова, в каждом ребенке есть 

частич ка Маленького принца, поэтому 
в спектакле нет разделения на главные 
и второстепенные роли. Спектакль со-
здавался из этюдов студийцев, каждый 
внес в эту историю что-то личное. 

В качестве эксперимента в актер-
ский состав спектакля для показа на 
Брянцевском фестивале будут введе-
ны студенты второго курса РГИСИ. 

ГАЛА-КОНЦЕРТ

Лауреаты фестиваля будут награ-
ждены на торжественном гала-концерте 
18 марта на Большой сцене ТЮЗа. 

«В этом году мы несколько измени-
ли формат гала-концерта. Там будет на-
граждение и выступят артисты Театра 
оригинального жанра «Бумбало»  – это 
ходулисты, они покажут яркую цир-
ковую историю. Еще выступит Мим-
теат р «Крокодил» – тоже очень зрелищ-
ная программа»,  – рассказала Клавдия 
Кононова.

ЮНЫЕ  АКТЕРЫ  ВЫСТУПЯТ  В  ТЮЗЕ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Председатель  
жюри фестиваля  
Сергей ШЕЛГУНОВ: 
– Детей по-прежнему волнует 
классик а – Чехов, Шекспир.  
В этом году много спектаклей 
на военную тему. Советскую классику 
тоже стали ставить по Аркадию 
Гайдару и Льву Кассилю. Очень 
интересно прочтение книг нашег о 
детства нынешними ребятами. 

Сцена из спектакля «Мамина улыбка». Театральный коллектив «Браво».

Сцена из спектакля «Буренушка». 
Театральная студия «Зеленое небо».

Посмотреть спектакли 
участников фестиваля, 
поболеть за своих любимых 
артистов и просто насладиться 
творчеством талантливых детей 
можно на Малой сцене ТЮЗа 
им. А. А. Брянцева с 15 по 17 марта 
с 11.00 до 17.00. 

Организаторы мероприятия 
приглашают всех на заключительный 
гала-концерт 18 марта в 17.00.

Вход на все события 
для зрителей бесплатный. 

BRYANTSEVFESTIVAL.RU
Подробности
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Надежда КАПРАНОВА, фото автора

Возможность обрести статус самозанятого  
существенно упростила юридическое оформление 
и налоговую отчетность для профессии ювелира.  
Представители этой экзотической профессии получили 
возможность больше посвятить себя творчеству.

Профессия ювелира по 
праву считается одной из ста-
рейших  – испокон веков люди 
любили украшать себя, вкла-
дывая в каждое украшение 
особый сакральный смысл. 
С  помощью колец, браслетов 
и ожерелий люди стремились 
защитить себя от злых чар, 
несчастий, грабежей и любых 
проявлений физического на-
силия. По украшениям можно 
было определить социальный и 
материальный статус носителя, 
его родину и род занятий. Для 
чего же нам сейчас, в век про-
грессивных технологий, носить 
украшения и кто они  – совре-
менные ювелиры?

Алиса Лециус, художник- 
ювелир:

– Я никогда не думала, что 
буду художником, у меня этот 
момент осознания наступил в 
2008 году, после крупного лич-
ностного кризиса. Внезапно я 
поняла, что делаю что-то не то, 
что моя профессия мне неинте-
ресна и надо искать что-то но-
вое. Я перепробовала много на-
правлений и поняла, что хочу 
создавать что-то руками. Так я 
ушла с работы фактически в ни-
куда и начала свой путь с нуля. 
Постепенно я научилась ра-
ботать с металлом и создавать 
уникальные украшения. Я не 
следую моде, я делаю украше-

ния по велению души, так, как 
мне хочется, и мои работы на-
ходят именно «своего» челове-
ка. У меня все интуитивно, все 
изнутри, буквально из сердца. 
Для меня каждое мое изделие – 
как ребенок, в каждое я вкла-
дываю частичку своей души. 
Их трудно отпускать, но потом 
я вспоминаю, что делала все это 
для людей, для их радости, а ра-
дость в глазах обладателя моего 
украшения  – для меня самое 
важное. Любое украшение  – 
это самовыражение человека. 
Я рада давать людям то, что им 
необходимо. Меня вдохновляет 
любовь. Любовь к творчеству, 
к жизни, к людям. Важно быть 
наполненным изнутри.

Алиса очень редко работает 
на заказ и ради денег – все-та-
ки творчество на первом месте. 
Она считает, что очень важно 
постоянно двигаться вперед, 
экспериментировать  – тогда и 
успех не заставит себя ждать. 
Если любить свое дело, напол-

нять свою работу позитивной 
энергетикой, то люди будут это 
чувствовать и тянуться к твое-
му творчеству.

За 12 лет работы ювелиром 
в жизни Алисы было многое: 
участие в международных вы-
ставках, победы в конкурсах, 
публикации фотографий изде-
лий в зарубежных книгах, по-

священных современному 
ювелирному делу. Пока гра-
ницы на замке, мастер не 
сидит без дела и готовится 
к ближайшим российским 
ювелирным выставкам, тво-
рит в мастерской.

А так ли важно учиться 
ювелирному делу в учеб-
ном заведении? Или мож-
но освоить эту профессию 
самостоятельно?

Дарина Булкина, сту-
дентка второго (выпускного) 
курса «ювелирное дело» Ху-
дожественно-профессиональ-
ного лицея СПб имени Карла 
Фаберже:

– Я приехала из Ханты-
Мансийского автономного 

округа (город Мегион). Мне 
очень нравится Санкт-Петер-
бург как город и как место, где 
я смогла бы учиться тому, что 
мне интересно. Мне нравит-
ся все творческое, но ювелир-
ное дело особенно близко по 
духу, меня привлекает работа 

со сложными материа-
лами. Самостоятельно 
мне было бы сложно 
освоить эту профессию 
только потому, что для 
этого требуется доро-
гостоящее оборудова-
ние  – например, огран-
ный станок. В лицее у 
меня есть возможность 
пользоваться любыми 

ювелирными станками и таким 
образом глубже погружаться в 
профессию. В процессе практи-
ки мне уже легче понять, что 
мне нравится, а что нет. Сейчас 
меня больше привлекает огран-
ка камня, я даже участвовала в 
конкурсе WorldSkills Russia и 
заняла первое место по ком-
петенции «Огранка ювелир-
ных вставок» в регионе. После 
окончания обучения я хочу год 
посвятить экспериментам, де-
лать собственные украшения, 
понять, что больше нравится 
и что лучше получается. Так-
же хочу продолжать участво-

вать в различных российских 
выставках.

Дарину вдохновляют кра-
сивые формы камней и точ-
ность в металле – это рождает 
желание создавать что-то свое, 
что-то особенное. А ведь в этом 
и есть суть творчества – осно-
вываясь на эталонах, находить 
свои пути и решения, создавать 
новые формы. И ведь не важ-
но, получал ты свои знания в 
учебном заведении или черпал 
их самостоятельно, из откры-
тых источников. Главное  – это 
любовь к тому, что ты делаешь. 
Самореализация и гармония с 
собой – основа любого профес-
сионального роста.

Ювелирное дело сочетает в себе 
знание и физики, и химии, и теории 
металлов, но при этом остается 
очень творческой профессией.

ТАЙНАЯ  ХИМИЯ  
ЮВЕЛИРНОГО  ИСКУССТВА

Алиса Лециус, художник-ювелир.

Дарина Булкина, студентка второго 
(выпускного) курса «ювелирное дело» 
Художественно-профессионального  
лицея СПб имени Карла Фаберже.

Авторские работы  
Алисы Лециус.
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Владислав ПАНФИЛОВ

Сегодня в нашем городе 
стартуют игры в основной 
сетке теннисного St. Petersburg 
Ladies Trophy – этот «междуна-
родник» проводится на «Си-
бур-арене» с 15 по  21  марта. 
Главная надежда Петербурга – 
знаменитая Светлана Кузне-
цова, двукратная победитель-
ница турниров «Большого 
шлема». 

«Для меня рецепт успеха  
прост: любить жизнь и лю-
бить теннис»,  – говорит 
спортсменка.

СПОРТИВНЫЕ  ГЕНЫ

Светлана  – представитель-
ница одной из самых знамени-
тых в Петербурге спортивных 
семей. Пожалуй, даже самой 
знаменитой  – в велоспорте. 
Папа  – Александр Кузнецов  – 
заслуженный тренер СССР и 
России, подготовивший в го-
роде на Неве нескольких олим-
пийских чемпионов в этой 
дисциплине. Мама  – Галина 
Царева  – 6-кратная чемпион-

ка и 20-кратная рекордсменка 
мира. Брат теннисистки, Нико-
лай Кузнецов, стал серебряным 
призером Олимпийских игр в 
Атланте-1996 в командной гон-
ке преследования. 

Дочь предпочла иной путь в 
спорте. Она обожает спортив-
ные игры. И не только теннис, 
которым занимается с шести 
лет, но любит играть в футбол. 
Кроме того, умеет кататься 
на коньках  – могла бы, по ее 
словам, гонять шайбу на льду. 
И  кстати, Светлана матери-
ально помогала отцу со стро-
ительством в суровые 1990-е 
и в первой половине 2000-х на 
Крестовском острове крыто-
го велотрека международного 
класса. 

«Мне повезло  – я выросла 
в спортивной семье,  – говорит 
Светлана Кузнецова.  – С дет-
ства закалка, режим, у папы 
по четыре тренировки в день. 
В  семь утра подъем, в десять 
вечера отбой. Поэтому, когда я 
в 14 лет переехала в Испанию 
(в Теннисную академию Санче-
са – Касаля в Валенсии. – Прим. 
ред.), где мне самой пришлось 

тренироваться по шесть ча-
сов в день, это было нормаль-
но. На танцы времени уже не 
оставалось». 

МИРОВОЙ  КЛАСС  ИГРЫ

Впервые как о теннисист-
ке мирового класса о Светлане 
Кузнецовой заговорили в 2004 
году. Тот сезон стал прорыв-
ным в нашей стране для жен-
ского тенниса – сразу три пред-
ставительницы нашей страны 
сенсационно выиграли титулы 
турниров «Большого шлема» 
(самой престижной серии в про-
фессиональном теннисе, состоя-
щей из четырех соревнований – 
Australian Open в Австралии, 
Уимблдона в Англии, Roland 
Garros во Франции и US Open в 
США.  – Прим. ред.). Одной из 
них стала как раз Кузнецова, ко-
торая победила на US Open. 

Сейчас Светлана  – уже 
двукратная победительница 
турниров «Большого шлема» 
в одиночном разряде: в 2009-м 
она выиграла «Ролан Гаррос». 
А всего на ее счету 18 титулов 
на турнирах Женской теннис-
ной ассоциации (WTA). Но на 

петербургском турнире одна из 
самых титулованных тенниси-
сток России добиралась только 
до четвертьфинала. Хотя в ее 
мастерстве сомнений нет – она 
по-прежнему способна играть 
на уровне десятки сильнейших. 

«Я сейчас играю на уровне 
топ-20, может, это и нескромно 
прозвучит,  – уточняет Кузне-
цова.  – Планирую ли сыграть 
в этом году на Олимпийских 
играх? Шансы на это всегда 
есть. Если получится, то будет 
здорово».

ИМПУЛЬС  ДЛЯ  РАЗВИТИЯ

Светлана Кузнецова в Петер-
бурге всегда находится в центре 
внимания невских любителей 
тенниса еще и потому, что ее 

приезд на турнир в родной для 
нее город  – само по себе боль-
шое событие. В России жить 
и тренироваться спортсменка 
предпочитает в Москве, а льви-
ную долю времени проводит за 
границей. Впервые сыграв на 
St. Petersburg Ladies Trophy в 2017 
году, спортсменка вернулась на 
этот турнир лишь три года спу-
стя, в 2020-м. И проиграла тогда 
Белинде Бенчич из Швейцарии 
уже во втором круге. 

«Я очень рада, что в Петер-
бурге проводится такой турнир. 
Это замечательно для города. 
Уверена, что придут много де-
тей, которые увидят лучших 
теннисисток мира. И это их бу-
дет так же мотивировать, как 
когда-то меня  – мужской SPb 
Open. До сих пор помню, как 
я просила у Марата Сафина 
(российский теннисист, в 2000 
году – первый номер мирового 
рейтинга в мужском одиноч-
ном разряде. – Прим. ред.) ста-
рую обмотку для ракетки».

Нет сомнений, что билеты 
на матчи с участием Кузнецо-
вой будут пользоваться повы-
шенным спросом. И  несмотря 
на сильный состав участниц 
турнира, она вполне может 
рассчитыват ь на победу. 

РЕЦЕПТ  СВЕТЛАНЫ  КУЗНЕЦОВОЙ:  
ЛЮБИТЬ  ЖИЗНЬ  И  ТЕННИС

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр КУЗНЕЦОВ, заслуженный тренер СССР и России 
по велоспорту, отец Светланы Кузнецовой:
– Мы с моей супругой не жалеем, что отдали дочь в теннис.  
И так у нас вся семья – велосипедисты. Надо было расширить 
«кругозор». Хотя из-за тенниса – турниров, тренировочных сборов – 
видимся редко. Но это нормально – каждый находится при своем деле.  
А когда находишься при своем деле, особенно на его вершине, 
то полностью на нем концентрируешься. 

ДОСЬЕ
Светлана КУЗНЕЦОВА  
Родилась 27 июня 1985 года 
в Ленинграде. 
Заслуженный мастер спорта 
России по теннису. 
Победительница турниров  
серии «Большого шлема» US Open 
(2004) и Roland Garros (2009). 
Обладательница 34 титулов 
турниров WTA. 
Среди российских теннисисток 
чаще остальных играла 
в финалах турниров «Большого 
шлема» во всех разрядах – 
11 раз (4 – в одиночном 
разряде и 7 – в парном). 
Трехкратная победительница 
Кубка Федерации в составе 
сборной России.
Наивысшая позиция в рейтинге 
WTA – 2 (10 сентября 2007 года). 
Нынче занимает в нем 36-е место.
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Владиславна БОНДИНА,  
фото Натальи ЧАЙКИ

В Петербурге прошла 
донорская акция «Красота 
спасает мир». Желающих 
сдать кровь ждали восемь 
пунктов переливания 
в различных медицинских 
учреждениях. 

В Первом Санкт-Петер-
бургском государственном ме-
дицинском университете им. 
И. П. Павлова одной из первых 
кровь сдала Александра Попо-
ва. Впервые девушка пришла 
сюда семь лет назад в составе 

студенческого отряд а Санкт-
Петербургского государст-
венного электротехнического 
университета. Сегодня она 
уже не студентка  – работает 
в городском Метрополитене, 
но продолжает быть донором: 
«С  тех пор стараюсь хотя бы 
раза три в год сдавать». 

«Мне хорошо от этого,  –  
признается Александра.  – 
Само чувствие не портит-
ся  – даже лучше становится.  

И не страшно. Я считаю, что 
дела ю хорошее дело». 

В планах девушки не толь-
ко продолжать сдавать кровь, 
но и пройти типирование, что-
бы попасть в регистр доноров 
костного мозга. 

Регулярным занятием дача  
крови стала и для Елены 
Савченк о. «Я очень люблю сда-
вать кровь, это была моя мечта 
с детства. Лет в четырнадцать 
я поняла, что хочу помогать лю-

дям, – рассказывает она. – Если 
я могу сдать кровь, то почему 
бы и нет. Каждый раз иду, пе-
реживаю, потому что у меня ге-
моглобин нестабильный, раду-
юсь, когда врач допускает». Так 
случилось и в этот раз. На пла-
новую дачу крови Елена соби-
ралась через неделю, но, когда 
узнала, что ее редкая группа 
крови – первая отрицательная – 
срочно требуется сейчас, реши-
ла визит не откладывать. 

Девушка на протяжении 
семи лет сдает кровь, также 
она состоит в регистре доноров 
костного мозга. 

«Приятно знать, что твоя 
кровь спасет кому-то жизнь», – 
согласна с другими донорами и 
студентка Екатерина Заигрина. 
Впервые, признается девушка, 
в донорское кресло ее привело 
любопытство. Составивший 
тогда компанию друг после до-
нации почувствовал себя плохо 
и на этот раз идти отказался. 
Она же вернулась. 

«Фонд доноров ежегодно 
организует большое количе-
ство акций, чтобы поддержать 
отделения переливания. Есть 
большие акции, которые про-
ходят дважды в год, и темати-
ческие, – поясняет пресс-секре-
тарь Фонда доноров Анастасия 
Петухова. 

Акция «Красота спасает 
мир» прошла в десятый раз. 

Помимо привлечения пер-
вичных доноров одна из задач 
фонда состоит в том, чтобы 
мотивировать людей, пришед-
ших сдавать кровь впервые, 
возвращаться в отделения пе-
реливания. «Наша цель сделать 
так, чтобы донору захотелось 
вернуться на пункт перелива-
ния и продолжить эту важную 
миссию»,  – пояснила предста-
витель организации. 

Следующая акция Фон-
да доноров пройдет в апреле. 
Она будет приурочена ко Дню 
донора, который отмечается  
в России 20 апреля. 

АКЦИЯ

КРАСОТА  СПАСЕТ  ЖИЗНИ

Елена Савченк о сдает кровь семь лет.

Екатерина Заигрина уже участвовала в акции «Красота спасает мир».

ЦИТАТА
Руководитель отделения переливания крови Первого  
Санкт-Петербургского государственного медицинского  
университета им. академика И. П. Павлова Дмитрий ПЕВЦОВ: 
«Еще десять лет назад у нас была проблема нехватки доноров.  
Это происходило не потому, что никто не хотел сдавать, а потому,  
что не было доступной информации. Люди не знали и не понимали.  
Теперь благодаря нашим друзьям из благотворительных некоммерче-
ских организаций информация стала доступнее. Подобные акции важны 
для формирования донорского мышления».

КСТАТИ
ПОЧЕМУ  ВАЖНО   
СДАВАТЬ  КРОВЬ  

РЕГУЛЯРНО
Служба крови опирается в своей 
работе именно на кадровых доно-
ров. Их кровь считается более без-
опасной: врачи, по сути, постоянно 
наблюдают за состоянием здоро-
вья таких «пациентов», проводят 
регулярные обследования. 
Как поясняет Городская станция 
переливания крови Санкт-Пе-
тербурга, плазму не переливают 
сразу: ее замораживают и хранят 
в течение шести месяцев. Карантин 
необходим для выявления ин-
фекций. Если донор возвращается 
вновь и в его крови не обнаружены 
инфекции, то первую порцию плаз-
мы направляют на переливание 
больным, а свежую кровь вновь 
отправляют на карантин. Посещать 
пункты переливания крови реко-
мендуется не менее двух раз в год.


